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结缘戏曲
从逃离到受用

在电视剧《好好说话》中，王晓
晨饰演了新手律师廖望，她从各类
调解案例中感悟“情理法”的真义，
并最终成为一名人民调解员。除了
大段的专业法律术语台词，王晓晨
在剧中还展现了高超的怼人功力，
为此她在二度创作方面花了不少
心思，比如在调解过程中加入“翻
白眼”等小动作。“如果单纯表演调
解案件会有一些枯燥，我比较喜欢
在戏里加一些生动的东西，形成一
种轻松的状态。”

剧中，因为父母隐瞒离婚，多
年后得知真相的廖望蒙受了原生
家庭之痛。而在现实生活中，王晓
晨有着一个幸福圆满的原生家庭。

“我真的是一个比较幸运的宝宝，
因为我是家里面年龄最小的，所以
全家人都比较疼爱我、呵护我。我
父母的感情也非常好，他们让我看
到了爱情最好的模样。”

虽然从小生长于青岛，但王晓
晨认为自己也算半个济南人——— 9
岁时她便前往山东艺术学院附中
学习京剧，孤身一人在省城求学六
年。没有一个充满玩乐的童年，是
王晓晨的一大遗憾。“从小我爸妈
对我的教育都是‘你看谁家孩子怎
么怎么样’，长大了之后才知道，原

来我也是别人眼中‘别人家的孩
子’。”

学习京剧的前三年对于王晓
晨来说真的是“苦海无边”——— 每
天早上6点上早功，日常生活也要
自己打理，动手洗比自己高一倍多
的床单。“谁天生喜欢吃苦？如果再
成长个十年，可能会有人生选择权
利的概念。但是当时我太小了，只
能父母说什么就去做什么，我觉得
自己只能干这事儿，逃脱不了。”后
来中国戏曲学院的两个专业同时
录取了王晓晨，但是她最终选择了
抱着尝试心态、稀里糊涂考上的上
海戏剧学院。“那时的我，只是不想
自己的人生再那么苦。”

进入上戏的前两年，王晓晨一
直认为自己属于“误招”。“到了那
儿我会觉得我在干吗，脑袋完全是
蒙的。”大学四年，把王晓晨身上扎
根六年的京剧程式化表演痕迹抹
掉了。但是进入影视行业之后，她
反而越来越感受到，当年苦到让她
逃离的戏曲功底，成了自己取之不
尽、用之不竭的宝藏。“我从9岁就
开始跟人物打交道，戏曲对于我以
后塑造人物有特别大的帮助，我也
非常感谢那段经历。”

慢热型选手
从古装到现代

入行之初，王晓晨拍的几乎都
是古装剧或年代剧。在2008年播出
的《射雕英雄传》中，王晓晨出演了
黄药师之妻、黄蓉之母冯蘅，但只

有十多分钟的戏份。此外，王晓晨
虽然戏约不断，但用她的话来说，
演的都是“800年不会有人看的女
一号”。“那个时候不会去考虑这个
戏好与不好，只是觉得算是一个很
好的实践机会。这是我的一个启蒙
阶段，对于影视表演有了一个打
底。”

这样拍了许多年之后，改变的
心思萌生了。2012年春节，独自留
守横店的王晓晨忽然意识到，自己
已经在横店连续过了三个春节。

“我当时正好住在景区的一个宾馆
里，春节几乎没有什么人，鼓楼看
起来都是阴森森的，我就觉得受不
了了。我告诉自己，不能把人生‘囚
禁’在这儿，太糟糕了，我要去拍现
代戏。”

几乎是用“壮士断腕”的决心，
王晓晨推掉了所有的年代戏和古
装戏，一直在等。等了一个星期、一
个月、两个月、三个月……直到八
个月后，她才接到了一部现代
戏———《我爱男闺蜜》，也正是通过
这部电视剧，观众开始对王晓晨熟
悉起来。

《我爱男闺蜜》于2014年在卫
视平台播出，该剧男主角是黄磊饰
演的方骏，王晓晨饰演方骏的妹妹
方依依。王晓晨在剧中所展现出的
飒爽气质和地道京味台词，让许多
观众误以为她是土生土长的北京
大妞。有剧评人对王晓晨的表演评
价说，“她的眼神会说话。全剧看下
来，她的层次感、感染力、爆发力都
很不错，演娇憨刁蛮不做作、不聒

噪。”
此后王晓晨就在现代戏的道

路上一去不复返了，并且越走越顺
畅。2015年，王晓晨与胡歌联袂主
演的《大好时光》播出，她在剧中饰
演一位伶牙俐齿的眼科医生，并凭
借此剧获得了国剧盛典年度最具
突破精神女演员奖。2017年，王晓
晨与张嘉益合作主演的《我的！体
育老师》播出，上演了一段90后嫁
给70后并给00后当后妈的戏剧性
故事。

即使只拍现代戏，王晓晨的戏
路也很宽。她可以演鬼马少女，可
以当时尚辣妈，也能化身职场人
士，各类角色王晓晨都能信手拈
来，并且声台形表各个方面都不掉
链子。《大好时光》的导演夏晓昀评
价王晓晨说，“她的演戏观特别正
确，是一个纯体验派。她的戏是要
慢慢品的。”《大好时光》的编剧王
丽萍在片场见证了王晓晨的演技
之后，更是大加赞扬。“拍哭戏，她
连拍N条眼泪都会在同一个点下
来；拍文戏，她走心又能沉下来；拍
喜剧桥段，想象力特别多。”王丽萍
断言，“未来她会成为生活剧的顶
梁柱。”

专注业务
从焦虑到淡然

一路的高歌猛进之后，王晓晨
冲到了30岁的门槛，这时的她却陷
入了焦虑期的泥淖。有一段时间
里，即使阳光再好，她在早上起床
时也会有种特别想哭的冲动。“以
前感觉自己就是小孩儿，不用考虑
那么多，但是忽然之间，我30岁了。
随着年龄的增长，你会发现自己的
社会责任有很多，比如为人儿女、
为人妻、为人母。我身边的朋友也
都结婚生子了，我不知道人生该往
哪儿走了。”

在心情的低谷期，是表演慢慢
地带领她走出来。“我还是比较幸
运的，我一直感觉是我演的角色治
愈了我，因为她们可以填补我生活
当中的空白。在演戏的过程中，我
发现我演的角色都是非常圆满的，
能演到这样的女主角，自己也会有
种好幸福的感觉。”走出泥淖，王晓
晨发现，不完美才是成人的世界。

“每个人都会有高低起伏，人生不
就是这样吗？”

对于表演，王晓晨一直有着很
高的自我要求。每次开拍前，她都
会写一个演员阐述给自己看，认识
自己的角色。“我心里感受到哪儿，
才能够演出来，我心里感受不到
的，也演不出来。所以我首先得相
信我即将要成为的这个人，她是
谁，她的思想，她从小到大的成长
环境，她今天这样的性格是如何形
成的，我都要去做一些功课。”谈到
表演的独门秘诀，王晓晨思索良久
答道，“没有秘诀，就是踏踏实实。
要做成一件事情，如果你只是想达
到完成的标准，那可能无所谓，但
如果你想要做好，没有人会那么容
易。”

演戏对于王晓晨来说不仅是
一份职业，更是一个探索人性的过
程。“人性是一个极其复杂又特别
细腻的东西，我认为演戏一定要先
把价值观、人生观、人性里的这些
弯弯绕绕都弄明白，你得想明白角
色里面的这些事情，这样演起来就
顺了。”读书是王晓晨平日里的爱
好，也是一种充电方式。“每天在社
会上所发生的事情是有无限可能
的，而我们每天所面对的可能只是
柴米油盐，经历不了那么多，那么
如何去拓宽自己的认知维度呢？所
以说演员还是要多看书。”

王晓晨已经成为影视剧中当
仁不让的女一号，但很多观众对于
她本人还是有些陌生，她曾经说，

“可能我不是一个成功的艺人，让
大家都知道王晓晨是谁，但我宁愿
别人记得住我的职业，记得住我的
角色。”身处当下瞬息万变的演艺
圈，为什么不经营自己的流量呢？
其实王晓晨对于“流量”到底是什
么，还有些搞不清状况。粉丝量？转
评赞？她认为这不该是属于自己的
事务。“既然都说到经营了，我还是
经营一下我的演技吧。可能有些东
西在别人看来是好的，在我看来未
必是好的，我们得明白人生当中你
要的是什么。”

从山东青岛走出去的演艺明星有许多，演员王晓晨也是其中之一。电视剧《好好说话》前段时间
刚刚收官，作为剧中女主角的王晓晨早已是都市情感剧中当仁不让的女一号。多年来，王晓晨一直
低调拍戏，只以演员身份示人，深耕自己的专业领域。近日，王晓晨接受了齐鲁晚报记者的专访。

山山东东姑姑娘娘王王晓晓晨晨：：

表表演演是是一一种种治治愈愈
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